

VILLALBA EN EL RECUERDO Y
EN LA ILUSIÓN.

PREGÓN, CON MOTIVO DE SUS FIESTAS LITERARIAS,
PRONUNCIADO POR MANUEL FRAGA IRIBARNE, HIJO =
PREDILECIO DE LA VILLA, EL 30 DE AGOSTO DE =
1984.

ES INEVITABLE, PARA UN VILLALBÉS DE TODA LA VIDA, DE UNA VIDA QUE EMPIEZA A SER LARGA, ENFRENTARSE CON SU VILLA NATAL DESDE UNA ~~NOBLE~~ PERSPECTIVA. UNA ES LA DEL RECUERDO; DE LO QUE VILLALBA HA SIDO; DE LO QUE QUEDA DE LAS VIDAS Y HECHOS DE LOS VILLALBESES QUE FUERON; DE LO QUE NUESTRA VILLA Y SUS TIERRAS HAN IDO ACUMULANDO SOBRE NUESTRAS VIDAS; = DE COMO LA HEMOS IDO VIENDO CRECER Y CAMBIAR.

LA OTRA PERSPECTIVA INEVITABLE ES LA DEL FUTURO ; ES LA DE LA ILUSIÓN Y LA ESPERANZA; ES LA DE LA VILLALBA SOÑADA, CAPAZ DE SUPERARSE A SÍ MISMA, LA QUE QUISIÉRAMOS AYUDAR A CONSEGUIR Y A LEGAR SU POSIBILIDAD A NUESTROS HIJOS. = LAS DOS VILLALBAS, LA QUE FUÉ Y LA QUE HA DE SER, SE UNEN EN ESTOS MOMENTOS EN MI MENTE, Y VOY A INTENTAR QUE MI POBRE PA LABRA LAS REFLEJE ANTE LA ~~M~~UESTRA.

ES CLARO QUE LA UNA Y LA OTRA VILLALBA SON OPINABLES. LA HISTORIA ESTÁ SUJETA A INTERPRETACIÓN; Y SI ES "MAESTRA DE LA VIDA", NO ES MENOS CIERTO QUE UNOS Y OTROS INTENTAN QUE NOS ENSEÑE ESTO O LO OTRO, HABIENDO ALGUIEN LLEGADO A DICIR QUE LA HISTORIA ES UNA SERIE DE TRETAS QUE NOSOTROS LES= JUGAMOS A NUESTROS ANTEPASADOS. Es ELLO MAS FRECUENTE Y MAS NATURAL EN LOS QUE SE ACERCAN A LA REALIDAD SOCIAL DESDE UN PROPÓSITO REVOLUCIONARIO; PARA ELLOS TODO LO PASADO ES MALO, EN CUANTO NO SE CONFORMA CON SU VISIÓN UTÓPICA DE LA VIDA EN COMÚN. EL EJEMPLO MAS CONOCIDO, LA CONCEPCIÓN MARXISTA DE LA HISTORIA, PRETENDE REDUCIR TODO EL ACONTECER HUMANO A LOS TE

MAS ECONÓMICOS, A UNA VISIÓN PURAMENTE MATERIALISTA DE NUESTRAS ACCIONES.

Mi larga experiencia no confirma este punto de -- vista, ni a decir verdad ninguno otro que intente simplificar demasiado las cosas. La vida humana es, gracias a Dios, mas variada y rica que todo eso. La vida es un asunto complejísimo, hecho de luces y sombras, de alegrías y tristezas, de éxitos y de fracasos, de salud y enfermedad, de amores y de enfrentamientos, que no se deja encerrar en ningún marco=estrecho.

La visión conservadora de la historia es mucho mas realista y constructiva, a mi juicio. Trata de considerar de que lo que hay está ahí, y no por casualidad; que es el punto de partida de lo que será; en lo cual podemos influir nosotros, de alguna manera, si empezamos por respetar la realidad; y que, lejos de acercarnos al legado de nuestros mayores con un prejuicio desfavorable, mas bien debemos hacer lo contrario, mirándolo con respeto y con cariño, sin mengua de intentando hacerlo mejor, si podemos.

Los pueblos que han logrado una mayor capacidad = de modernización y de innovación tecnológica son a mi juicio, los ingleses y los japoneses; en ambos casos, se ha sabido = respetar y conservar lo esencial de lo que constituye el ser nacional y sus tradiciones morales, y precisamente por ello=

CONSERVAN LA FUERZA SOCIAL QUE PERMITE SUPERAR LAS DIFICULTADES Y PRODUCIR LOS CAMBIOS POSITIVOS.

CUANDO VOY POR LOS CAMINOS DE LA TERRA CHÁ, Y VEO LAS VIEJAS PARROQUIAS, LAS CASAS DE PIEDRA, LOS PIADOSOS CRUCEIROS, TODO ME PARECE ADMIRABLE. LOS VIEJOS HICIERON LO QUE SABIAN Y LO QUE PUDIERON; GRACIAS A ELLOS EXISTIMOS Y ESTAMOS DONDE ESTAMOS. ELLOS CULTIVARON UNA TIERRA ÁCIDA Y FRIA; MUCHOS DE ELLOS, COMO MI PADRE, FUERON A SEGAR A CASTILLA O EMIGRARON A CUBA. POR ELLOS PUDIMOS NOSOTROS LLEGAR AL INSTITUTO Y A LA UNIVERSIDAD. NO PENSEMOS EN OTRA COSA QUE EN SEGUIR, EN CONTINUAR, EN AÑADIR; NINGUNA VENTAJA VENDRÁ DE ROMPER, IGNORAR O DESPRECiar.

ES UNA TENTACIÓN INEVITABLE LA DEL JOVEN QUE LLEGABA A BARCELONA O A LA HABANA; LA DEL QUE SE ENCONTRABA CON NUEVAS TEORÍAS EN UN LIBRO O EN UNA REVISTA, LA DE PENSAR QUE EL MUNDO ERA SUYO. FUÉ YA LA TENTACIÓN DE ADÁN Y EVA, EL ENGAÑO DE LA SERPIENTE, QUE LES COSTÓ PERDER EL PARAISO, ES DECIR LA ILUSIÓN. NO COMETAMOS ESE ERROR.

YO NUNCA PARTICIPÉ DE ÉL. MUY PRONTO, LA VIDA EMIGRANTE DE MIS PADRES ME HIZO CONOCER NUEVOS HORIZONTES; POR MI MADRE CONOCÍ LA CULTURA FRANCESA, POR MI PADRE EL MUNDO AMERICANO, PERO AMBOS ME ENSEÑARON A APRECIAR Y A RESPETAR LO NUESTRO. LOS LIBROS Y LOS VIAJES NUNCA ME SACARON DE MIS CASILLAS. SIEMPRE RECONOCÍ MIS RAÍCES EN LA ALDEA GALLEGA; EN LA REGUEIRA DE MIS ABUELOS, COMO TAMBIÉN EN LA VIEJA CASA DE ETCHEVERRY, DE MI ABUELO PEDRO IRIBARNE, EN LA BAJA NAVARRA =

(HOY FRANCES), ~~M~~ESTRO ALBAÑIL DE OSTABAT, QUE CONSTRUYÓ NO POCOS FRONTONES; COMO MI ABUELO JOSÉ FRAGA FUÉ EL CARPINTERO DE RIOAVESO. RECUERDO COMO LOS MEJORES MOMENTOS DE MI NIÑEZ= LOS DÍAS QUE PASÁBAMOS EN LA REGUEIRA, CUANDO MI ABUELA DOLORES IBA A LAS MALLAS. EL CAMINO SE HACE HOY EN POCOS MINUTOS DE COCHE; AL FINAL DE LOS AÑOS 20 ERAN VARIAS HORAS, ANDANDO Y ALGUNOS RATOS Sobre LA YEGUA DEL TÍO TOÑO DA XANEIRA.

ME IMPRESIONABA EL HUMO ACRE DE LAS LAREIRAS; EL NÚMERO INCREIBLE DE LAS MOSCAS; LA CALIDAD FABULOSA DE LA LECHE Y DE LA MANTEQUILLA, ADORNADA POR LA TÍA DOLORES CON BOLITAS DE ANÍS MULTICOLORES; LA ALEGRIA DE MOZOS Y MOZAS EN = LA MALLA COLECTIVA O EN EL BAILE A LA PUERTA DE LA PARROQUIA; LAS PARTIDAS DE BRISCA O DE TUTE; LAS CASTAÑAS ASADAS O COCIDAS CON LECHE, Y TANTAS OTRAS COSAS QUE ES SABROSO RECORDAR.

RECUERDO, POR EJEMPLO LO QUE ERAN LAS VIEJAS MANTANZAS POR SAN MARTÍN. VENÍA EL SR. AVELINO, EL MATACHÍN, A SACRIFICAR ~~X~~ DOS GRANDES CERDOS; LA CASA SE LLENABA DE HUMO= Y DE IDAS Y VENIDAS, SABIAMENTE DIRIGIDAS POR LA TÍA CARMEN, EXPRESAMENTE VENIDA DE LA FERIA DEL MONTE, PORQUE TENÍA MUY= BUENA MANO PARA LA SALAZÓN Y LOS EMBUTIDOS. DURANTE VARIOS = DÍAS SE COMÍA OPÍPARAMENTE, EN PARTICULAR LA FAMOSA "SOÁ", = QUE DABA LUGAR A INTERMINABLES DISCUSIONES DE PORQUÉ SE LLA= MABA ASÍ. PARA UNOS ERA LA SOLANA DEL CERDO, POR DONDE ESTE= RECIBE EL SOL; MI HERMANO JESÚS, GRAN CIRUJANO, AFIRMARÍA -- MAS TARDE QUE SU ORIGEN ETIMOLÓGICO ESTABA RELACIONADO CON = NERVIO SOÁTICO.

MENOS IMPORTANTE, PERO TAMBIÉN MEMORABLE, ERA = LA LLEGADA DEL PAN DEL HORNO, A MENUDO ACOMPAÑADO DE UNA -- EMPANADA O DE UNA BOLLA CON CHORIZOS DENTRO. LOS DÍAS DE = FEIRA, FEIRON Y MERCADO SE COMPRABAN POLLOS, QUESOS Y OTRAS MENUDECIAS. A VECES LLEGABAN REGALOS ADMIRABLES DE PARIENTES O AMIGOS, COMO ALGÚN COSTILLAR DE CERDO, O AQUELLA TRUCHA INCREÍBLE DE SIETE KILOS, QUE LLEVABA EN LA TRIPA OTRA= DE DOS.

EL CICLO ANUAL ESTABA LLENO DE SANTOS Y CUMPLEAÑOS, CON LAS CORRESPONDIENTES CUELGAS. PERO LA FIESTA CULMINANTE ERA LA NOCHEBUENA. NOS JUNTÁBAMOS INFINITOS A LA MESA, PARA COMER LOS FAMOSOS CAPONES DE VILLALBA. EN CASA SE BEBÍA POCO, PERO ESE DÍA SE TOMA ~~SI~~ SIDRA ACHAMPAÑADA, CON BRINDIS = ADMIRABLES. UNA DE ESAS NOCHES ALEGRES NACIÓ UN HERMANO MÁS, QUE INEVITABLEMENTE SE LLAMÓ JESÚS. A MEDIDA QUE FUIMOS -- CREANDO NUESTRAS PROPIAS FAMILIAS, LA GRAN FIESTA DE TODOS= SE TRANSFIRIÓ AL SANTO DE NUESTRA MADRE, AL 15 DE AGOSTO; = ERA ADMIRABLE EL DESFILE DE LOS NIETECILLOS, CON DIVERSOS = PRESENTES, Y LA ALEGRÍA DE TODOS ANTE OTRO PLATO REGLAMENTARIO, LA GALLINA TRUFADA DE LA ABUELA.

LOS JUEGOS ERAN CASI TODOS AL AIRE LIBRE; CORRER, SALTAR, DARLE A LA PELOTA O A LA BILLARDA, JUGAR A LAS BOLAS. VENÍAN LUEGO LAS FIESTAS, ENTONCES MAS IMPORTANTES QUE AHORA. SIN COCHES NI TELEVISIÓN LAS FIESTAS CENTRABAN MUCHO LA VIDA SOCIAL. ERA UNA GRATA RESPONSABILIDAD FORMAR PARTE DE LA COMISIÓN DE FIESTAS; IR POR LAS CASAS RECAUDANDO MODESTAS CON-

TRIBUCIONES; DECORAR PERSONALMENTE LOS MODESTOS ARCOS TRIUNFALES, EN HONOR A LOS FORASTEROS. NOS DIVERTÍAMOS MUCHO Y = LIMPIAMENTE. PIENSO QUE AMBAS COSAS ESTÁN ÍNTIMA E INEVITABLEMENTE UNIDAS.

• NO TODO ERAN ALEGRÍAS JUVENILES. PERO NO SÉ QUE TENÍA LA VIDA DE NUESTRO PUEBLO QUE HASTA LOS FUNERALES Y = LOS ENTIERROS COMPENSABAN POR LO ENTRAÑABLES LO TRISTE DEL= EVENTO. TODOS ~~IBAMOS~~ A LOS ENTIERROS DE TODOS. NUNCA OLVIDA RÉ, A ESTE RESPECTO, LO QUE ME DIJO UN VIEJO GALLEGO, EN -- UNA DE MIS ANDANZAS POR PAISES IBEROAMERICANOS, EN EL SENTI DO DE QUE LOS GALLEGOS QUERÍAMOS SER ENTERRADOS EN NUESTRA= TIERRA, PORQUE EN NINGUNA OTRA SE ACOMPAÑABA A LOS DIFUNTOS CON TANTO RESPETO Y SENTIMIENTO. ME ACUERDO DEL ENTIERRO DE LUIS PEÑA Novo Y SU ESPOSA ERMITAS, MUERTOS EN ACCIDENTE DE COCHE CUANDO VENÍAN A LA INAUGURACIÓN DEL PARADOR DE VILLALBA; Y CÓMO NOS FUIMOS TODOS DE LA CEREMONIA DE INAUGURACIÓN A LA PIADOSA CEREMONIA DE DARLES TIERRA. LA VIDA HUNDE SUS= RAICES EN LA MUERTE; LA ALEGRÍA EN LA TRISTEZA. POR ESO ES= NECESARIO TENER UNAS RAZONES SERIAS PARA VIVIR DE UN CIERTO MODO; Y, AL MISMO TIEMPO, QUE UNOS Y OTROS NOS VEAMOS CON = ~~MUERTE~~ COMPASIÓN, EN ESO QUE ECA DE ~~QUEIPOZ~~ LLAMÓ, DE MODO INSUPERABLE, LA "OSCURA DESBANDADA PARA A MORTE".

Y TAMBIÉN HAY QUE TRABAJAR PARA QUE ALGO PERMA= NEZCA. ESTE VILLALBÉS HACÍA UNA CASA; OTRO, UN CAMINO; AQUEL,

UNA FUENTE; ÉSTE, UNA IGLESIA. CONOCÍ AL VIEJO FRAILE, GRAN MAESTRO DE OBRAS, TIENOS COMO UNA AGUILLADA HASTA EL FINAL = DE SUS DÍAS. SIEMPRE ME GUSTARON LOS OFICIOS DE ARQUITECTO, INGENIERO, MAESTRO DE OBRAS O SIMPLE ALBAÑIL; SON GENTE QUE DEJA PIEDRAS COLOCADAS QUE DESAFÍAN AL VIENTO Y A LA LLUVIA; SON EL SÍMBOLO MISMO DE LAS COSAS PERDURABLES.

EL HOMBRE NO SÓLO APROVECHA LAS CUEVAS; HACE ALBERGUES, TORRES COMO LA DEL CASTILLO, BÓVEDAS COMO LA DE LA IGLESIA, MURALLAS Y FORTALEZAS. HACE TAMBIÉN ESCUELAS, BIBLIOTECAS, MUSEOS, CONSERVATORIOS DE TODAS CLASES. HAY A = QUIENES LES GUSTA DESHACER, Y A VECES HAY QUE DERRIBAR, PARA CONSTRUIR MEJOR. A MI ME PARECE, SIN EMBARGO, QUE TALAR=ÁRBOLES LO HACE CUALQUIERA; VOLVER A HACER UN PASEO COMO EL DE PENAS CORBEIRAS, TOMARÍA MUCHO TIEMPO.

TODA CONSTRUCCIÓN EXIGE ESFUERZO, SACRIFICIO, = CONTINUIDAD, CONSERVACIÓN. SI CADA UNO PIENSA SOLO EN LO SUYO, NUNCA HABRÁ BUENOS CAMINOS NI CONCENTRACIONES PARCELARIAS. HAY QUE SABER JUNTAR ESFUERZOS PARA LOGRAR ALGO QUE = UNO SOLO NUNCA PODRÁ CONSEGUIR. HAY QUE SABER CONTINUAR LO QUE OTRO EMPEZÓ, PORQUE RARA VEZ UNA GENERACIÓN COMPLETA TODO LO QUE INICIÓ.

EN EL CURSO DE MEDIO SIGLO HEMOS PASADO DE LA PEQUEÑA VILLALBA DE LOS AÑOS 30 A LA VILLALBA DE HOY. ERA AQUELLA UNA VILLALBA SIN COCHES, SIN AGUA CORRIENTE, CON DIFICULTADES PARA SEGUIR LA SIMPLE ENSEÑANZA PRIMARIA, CON MUY ESCAS

SOS SERVICIOS SOCIALES, SIN LIBROS NI MAS SALIDA QUE LA EMIGRACIÓN. HOY SEGUIMOS LLENOS DE PROBLEMAS Y DE CARENCIAS, PERO EL PUNTO DE PARTIDA ES, A DIOS GRACIAS, MUY DIFERENTE.

Y POR ESO, AL MIRAR A LA VILLALBA DEL RECUERDO, = QUISIERA LANZAR, EN PRIMER LUGAR, UN MENSAJE DE OPTIMISMO, = EN ESTE MEDIO SIGLO SE HA DEMOSTRADO QUE SE PUEDE ESPERAR Y MEJORAR. CUANDO LOS VIEJOS NOS DECÍAN QUE TENÍAMOS QUE EMPEZAR POR HACER CAMINOS Y ESCUELAS, TENÍAN RAZÓN; Y EL HECHO = ES QUE SE HAN PODIDO HACER. TODO LO MUCHO MÁS QUE ES NECESARIO HACER, SE DEBE Y SE PUEDE HACER; LO PRIMERO QUE HACE FALTA = ES LA ILUSIÓN Y LA DECISIÓN DE PONER MANOS A LA OBRA PARA = CONSEGUIRLO.

UNA SEGUNDA OBSERVACIÓN SE REFIERE A LO QUE NO HAY QUE PERDER. NO SE DEBE DEJAR LA VIEJA HERMANDAD; ES ESPÍRITU DE ~~MUJER~~ COMPRENSIÓN Y TOLERANCIA; EL DESEO BÁSICO DE AYUDARNOS Y PERDONARNOS UNOS A OTROS. Yo ví, SIENDO UN NIÑO, A NUESTROS PADRES SUPERAR AQUELLA PRUEBA TERRIBLE QUE SUPUSIERON LOS ENFRENTAMIENTOS POLÍTICOS DE LOS AÑOS 30.

UNA GUERRA CIVIL VUELVE A LOS HOMBRE LOCOS; Y DEBE DECIRSE QUE VILLALBA, GRACIAS A DIOS Y A SU VIEJA MORAL = CRISTIANA, TRASPASÓ AQUEL JORDÁN CON MENOS ODIOS Y CRUELDADES QUE OTROS MUCHOS PUEBLOS. HAY QUIEN PREFIERE NO HABLAR = DE ESTAS COSAS, PERO ES UN ERROR. APRENDAMOS DE TODO Y DE TODOS. NO ACEPTEMOS NUNCA OTROS PLANTEAMIENTOS. SIGAMOS SIENDO ANTE TODO BUENAS GENTES. SE PUEDE CORREGIR Y REFORMAR; NO SE PUEDE ODIAR NI AMENAZAR.

Y DIGO ÉSTO PORQUE SÍ SE PUEDE SER FIRME, DECIDI-
DO Y ENÉRGICO. HAY QUE LUCHAR POR LO QUE VALE; HAY QUE REMA-
TAR LAS COSAS; HAY QUE SABER HACER CUMPLIR LA LEY. PERO LA =
FIRMEZA NADA TIENE QUE VER CON LA DUREZA; NI TAMPOCO LA JUS-
TICIA RECIBE NADA DE LA ENVIDIA NI DEL RESENTIMIENTO.

Y DICHO ESTO, QUERIDOS AMIGOS Y PAISANOS, HABLE--
MOS UN POCO DE LA VILLALBA DEL FUTURO Y DE LA ILUSIÓN. LA VI-
LLALBA PASADA ESTÁ LLENA DE OBRAS, PERO TAMBIÉN DE TUMBAS, =
DE RECUERDOS DE SERES QUERIDOS, DE ESPERANZAS FRUSTRADAS. NO
TENEMOS DERECHO A QUEDARNOS EN RECORDACIONES TRISTES. HAY --
QUE SEGUIR HACIA ADELANTE.

VILLALBA, CRUCE DE CAMINOS EN LA TERRA CHÁ DE LU-
GO, SEGUIRÁ SIENDO ESA ENCRUCIJADA QUE HAN HECHO DE ELLA LA
GEOGRAFÍA Y LA HISTORIA. CAMINOS QUE VIENEN DE CASTILLA, DE
LEÓN, DE ASTURIAS Y DE PORTUGAL; CAMINOS QUE TERMINAN EN EL
MAR, Y EN TODA EUROPA, Y EN TODA AMÉRICA. VILLALBA HA DE SER
SIEMPRE ABIERTA A LEJANOS HORIZONTES Y DESEA QUE SUS HIJOS =
TENGAN TODA LA PREPARACIÓN Y TODOS LOS APOYOS PARA CONQUIS--
TARLOS.

VILLALBA ES LUGO, ES GALICIA, ES ESPAÑA. LOS VI--
LLALBESES LO SABEN; SE SIENTEN LUCENSES, DE NUESTRA VIEJA =
TIERRA DEL SACRAMENTO Y DE LAS RELIQUIAS ROMANAS QUE NOS IN-
SERTARON EN UNA GRAN CIVILIZACIÓN. SE SIENTEN GALLEGOS, QUE=
ES COSA MUY SERIA, AMIGOS Y PAISANOS. GALICIA ES UNA GRAN RE-
GIÓN DE ESPAÑA, QUE HA PUESTO SUS REALES EN TODAS LAS DEMÁS=

REGIONES, SIN DEJAR DE SER ELLA MISMA. GALICIA COMPARTE DOS GRANDES ENCARNACIONES DE LA CULTURA LATINA, LA QUE LE ES CO MÚN CON TODOS LOS PUEBLOS QUE HABLAN LA LENGUA DE CERVANTES Y DE VALLE INCLÁN; Y LA QUE DESDE LOS CANCIONEIROS GALAI--CO-PORTUGUESES LLEGA HASTA EL BRASIL INMENSO. Y HEMOS DE = SER FIELES A AMBAS GIGANTESCAS VOCACIONES CULTURALES.

POLITICAMENTE, SOMOS ESPAÑOLES. ESPAÑA, SE HA DI CHO MAS DE UNA VEZ, ES UNA SINFONÍA INCOMPLETA; ESTÁ, COMO= VILLALBA, A MEDIO HACER. TENEMOS QUE SEGUIRLA HACIENDO EN--TRE TODOS. LOS VILLALBESES HEMOS SIDO SIEMPRE BUENOS ESPAÑOLES, SIN COMPLEJOS NI PROBLEMAS. UN CONDE DE VILLALBA GANÓ= LA BATALLA DE SEMINARA, Y A OTRO LE DEDICÓ CERVANTES LA SE- GUNDA PARTE DEL QUIJOTE. Y OTROS HEMOS CONTINUADO, EN TODAS LAS ÉPOCAS, EL SERVICIO SIMULTÁNEO A NUESTRA PATRIA GRANDE= Y A NUESTRA PATRIA CHICA.

VOLVIENDO A ÉSTA, CENTRADA EN ESOS ESQUEMAS UNI- VERSALES ¿COMO LA ENTREVEMOS, EN NUESTRA ILUSIÓN? VILLALBA= CRISTIANA Y TRADICIONAL; VILLALBA UNIDA, INTEGRADA, BIEN GA LLEGA Y ESPAÑOLA HASTA LA TRANCAS; VILLALBA SÓLIDA Y SIN EN FRENTAMIENTOS; Y, POR SUPUESTO, VILLALBA MODERNA Y CON FUTU RO.

CUANDO VEO A NUESTRA MAGNÍFICA JUVENTUD, DE ES-- PLÉNDIDA PRESENCIA Y CON UNA PREPARACIÓN QUE NUNCA TUVO AN- TES, PIENSO EN LAS FÁBRICAS QUE NOS FALTAN. NECESITAMOS INI

CIATIVAS, INDUSTRIAS DE DESARROLLO, COMO LA ELECTRÓNICA; TENEMOS QUE ATRAER A NUESTRAS VILLAS ALGO QUE DEJE DE SER NUEVA PRESIÓN SOBRE LAS GRANDES ÁREAS METROPOLITANAS, Y QUE, = COMO EN ALEMANIA, EN JAPÓN O EN CALIFORNIA, REEQUILIBRE LA VIDA Y EL ESPACIO.

VILLALBA NO PUEDE QUEDARSE EN UNA VILLA DE SERVICIOS Y DE VERANEO. LA ETAPA SIGUIENTE DEPENDE DE DOS FACTORES CLAVE: LA RACIONALIZACIÓN DE LA PRODUCCIÓN AGRO-PECUARIA Y EL ESTABLECIMIENTO DE UNAS CUANTAS PLANTAS INDUSTRIALES, DE TIPO MODERNO, LÍMPIO Y QUE ABSORBAN EL TIPO DE PERSONAL CUALIFICADO QUE AHORA EMPIEZAN A PRODUCIR NUESTROS -- CENTROS DE ENSEÑANZA.

LO PRIMERO ESTARÍA YA AL ALCANCE DE LA MANO, SI NOS DECIDIÉRAMOS A UTILIZAR LOS MEDIOS LEGALES Y, ECONÓMICOS YA EXISTENTES. LA COMARCA DE VILLALBA NECESITA URGENTEMENTE LA ORDENACIÓN RURAL Y EL PASO CRECIENTE AL SISTEMA DE GRANJAS; COMO TAMBÍEN UNA DECISIÓN DEFINITIVA SOBRE EL PLANO DE POBLACIÓN.

LO SEGUNDO DEPENDE MÁS DE LA EVOLUCIÓN ECONÓMICA GENERAL DE GALICIA Y DE ESPAÑA ENTERA. PERO TODOS DEBEMOS = ESTAR PENDIENTES DESDE AHORA DE ESA POSIBILIDAD, POR TODOS= LOS MEDIOS Y CON TODAS LAS RELACIONES A NUESTRO ALCANCE. EL POLÍGONO INDUSTRIAL ES TAMBIÉN UN PREVISOR PRIMER PASO EN = LA DIRECCIÓN APUNTADA.

HA LLEGADO LA HORA DE CONCLUIR. ERA JUSTO ANTES DE COMENZAR NUESTRAS FIESTAS PATRONALES SABER LO QUE HEMOS DE PEDIRLE A SAN RAMÓN Y A LA VIRGEN. LES PEDIMOS PAZ, TRABAJO, DESARROLLO, ENTENDIMIENTO, SOLIDARIDAD. LES PEDIMOS= SEGUIR ADELANTE, COMO UN BUEN PUEBLO, DE BUENAS PERSONAS Y DE BUENAS FAMILIAS. LES PEDIMOS DISFRUTAR MUCHOS AÑOS DE = ESTAS FIESTAS TRADICIONALES, Y QUE DESPUÉS DE UNA MUERTE = PIADOSA QUEDE UN BUEN RECUERDO DE NOSOTROS, EN LA OBRA DE TODOS, INCOMPARADA Y ACUMULADA EN UNA VILLALBA MEJOR.